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答复编号  问题编号 委员姓名 总目 纲领  
S-THB(H)01 S047 李永达  62 （2）私营房屋  
S-THB(H)02 S051 涂谨申  162 （4）为业主与租客提供服务  
S-THB(H)03 S049 李永达  62 （5）支援服务  
S-THB(H)04 S050 李永达  62 （2）私营房屋  
S-THB(H)05 S052 涂谨申  62 （1）屋宇管制  
S-THB(H)06 S054 李永达  62 （2）私营房屋  
S-THB(H)07 S098 方刚  62  
S-THB(H)08 S099 方刚  62  
S-THB(H)09 S105 王国兴  62  

 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)01 

 问题编号  
  S047 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

跟进答复编号 THB(H)006 

在答复中，政府表示为无法负担租住私人楼宇的低收入家庭而设公屋。就《拨款

条例》草案演词第 48 段亦提及政府会为住在公屋的租户代缴 2 个月的基本租金。

以现时约有 14 万 5 000 名申请者在轮候公屋计，若按综援租金津贴或房委会提供

的长者租金津贴计算方法，为他们提供租金津贴（以津贴上限计），分别所需多

少开支？  

提问人：  李永达议员  

答复：   

设立公屋轮候册的目的是要让符合入住公屋资格而有住屋需要的家庭及人士依

次序轮候公屋。香港房屋委员会每年会就公屋轮候册的入息及资产限额作出检

讨，以切合当前的社会经济状况；在轮候期间，申请人的情况亦可能有所转变，

因而不再符合入住公屋资格。因此，当申请到达编配阶段时，申请人需要通过详

细资格审核才可获公屋编配。公屋轮候册有其明确的作用，而在公屋轮候册上的

申请人的住屋需要亦有待进一步核实。因此，以公屋轮候册作为提供公共租住房

屋以外的援助基础并不适合。我们亦没有特别为公屋轮候册上的申请人提供租金

援助所需开支作估计。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)02 

 问题编号  
  S051 

管制人员的答复  

总目：  162 差饷物业估价署  分目：  

纲领：  (4)  为业主与租客提供服务  

管制人员：  差饷物业估价署署长  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

跟进答复编号 THB(H)046 

在答复中，政府表示 2009-10 年提供租务谘询服务的宗数约 20 万 3 千宗，请问当

中有多少宗是不延续租约？当中有多少宗是业主拒绝与租客延续租约？当中又

有多少宗涉及加租及平均加租幅度为何？当中又有多少宗涉及只租了 2 年或一个

租约？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

差饷物业估价署（估价署）在 2009-10 年共提供约 20 万 3 千宗租务谘询服务，其

中约 3 000 宗涉及退租事宜。至于有关个案的退租原因以及租约期，估价署并没

有备存有关资料。  

 

 

签署︰   

姓名：  曾梅芬  

职衔：  差饷物业估价署署长  

日期：  30.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)03 

 问题编号  
  S049 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

跟进答复编号 THB(H)031 

在答复中，政府表示在 2010-11 年委托德勤企业管理谘询（香港）有限公司进行

有关海外规管一手私人住宅物业销售的情况，请问有关工作是否已完成，当中涉

及了解哪些海外地方，有哪些地方有立法规管一手私人住宅物业销售及相关规管

内容为何？  

提问人：  李永达议员  

答复：   

为加强了解海外规管一手私人住宅物业销售的情况，运输及房屋局在 2011 年 1
月委托德勤企业管理谘询（香港）有限公司进行一项案头研究，收集澳洲（墨尔

本）、上海、新加坡、台北、英国及美国（爱达荷州）等地现有规管一手私人住

宅物业销售的法规的资料，以供运输及房屋局及「立法规管一手住宅物业销售督

导委员会」参考。有关顾问工作将于 2011 年 4 月完成。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)04 

 问题编号  
  S050 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

跟进答复编号 THB(H)055 

在答复中，政府表示由于地产建设商会表示不会向第三者提供商会成员名单，政

府虽然有商会成员名单也未能向外披露。政府有否所有地产商的名字，可否于政

府网页上公布所有地产商名字？在不公布商会所有成员名单之下，政府会否考虑

公布须遵守商会售楼指引的地产商名字？政府可否考虑规管发展商须于每个项

目的价单上，列明该项目是否受「预售楼花同意方案」规管，发展商是否须遵守

商会的售楼指引，以加强消费者对不用受「预售楼花同意方案」规管或不受商会

售楼指引约束的发展项目的销售的警觉性？  

提问人：  李永达议员  

答复：   

虽然运输及房屋局有备存香港地产建设商会（商会）的成员名单，但由于商会表

示不会向第三者提供有关资料，因此本局未能向外披露有关商会成员的资料。  

地政总署的网页已分区载列了地政总署所批出的预售楼花同意书、转让同意书及

公契批核书，公众可参考该网页以查证有关发展项目是否受「预售楼花同意方案」

的规管。   

为进一步加强对一手住宅物业销售的规管，运输及房屋局已成立「立法规管一手

住宅物业销售督导委员会」（督导委员会），具体讨論以立法形式规管一手物业

销售事宜。督导委员会准备将「旧契」项目、「同意方案」项目、以及「同意方

案」以外的项目纳入建议中的法例内。督导委员会已于 2010 年 11 月展开工作，

并将在 2011 年 10 月提出切实可行的建议。运输及房屋局会以白纸条例草案形式

进行之后的公众谘询，以加快有关进程。  

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)05 

 问题编号  
  S052 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

跟进答复编号 THB(H)013 

在答复中，政府表示房屋署独立审查组会成立一个小组负责为居屋及租置公屋计

划下出售的楼宇，以及分拆出售的零售及停车场设施推行强制验楼计划和强制验

窗计划，请问在独立审查组的负责范围下，现有多少幢楼宇及零售及停车场设施

的楼龄是超过 30 年，预计于强制验楼计划下，首年会接到多少个验楼令，预计

首年进行验楼及相关的维修保养工程开支多少，平均每幢楼宇开支多少？在强制

验楼计划和强制验窗计划之下，验楼令或验窗令是发送给个别业主或房屋署，而

进行验楼及相关维修保养工程的开支，由谁支付？就分拆出售的零售及停车场设

施的建筑物而言，有关的验楼令或验窗令是发送给领汇有限公司或房屋署，而进

行验楼及相关维修保养工程的开支，由谁支付？  

提问人：  涂谨申议员  

答复：   

在推行强制验楼计划和强制验窗计划时，房屋署独立审查组（独立审查组）的主

要职责是根据屋宇署署长的授权，执行强制验楼计划和强制验窗计划的相关法

例，包括向有关业主发出命令，要求按相关法例进行验楼和验窗。  

在独立审查组获授权的查察范围下，目前共有 65 幢居者有其屋（居屋）及租者置

其屋（租置）计划下或是零售及停车场设施的楼宇之楼龄是超过 30 年。在强制

验楼计划下，独立审查组预计首年会发出 60 个验楼令。对居屋及租置计划下的

楼宇而言，验楼令是发给相关的业主立案法团。业主立案法团须要承担有关检验、

修葺和保养工程的开支。在业主立案法团还未成立的情况下，验楼令才会发给所

有个别业主。  

至于验窗令则是发给个别单位的业主。个别业主须要承担其单位有关检验、修葺

和保养的开支。由于该等开支会因应楼宇或单位的大小和维修状况不同而有很大

差别，所以难以估计有关开支的确实数字。  

就分拆出售的零售及停车场设施而言，验楼令或验窗令是会发给其业主，即领汇

管理有限公司，而有关检验、修葺和保养工程的开支会由该公司承担。  



 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)06 

 问题编号  
  S054 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

跟进答复编号 THB(H)030 

在答复中，政府表示香港地产建设商会在 2010 年共收到 13 宗有关违反商会指引

的投诉，并作出补救措施，而地政总署亦在 2008-11 年（截至 2011 年 2 月）发出

共 15 封警告信。请详列该 13 宗投诉个案的发展项目名称、投诉内容及发展商作

出的补救措施，以及该 15 封警告信涉及的发展项目的名称、违规情况（例如未

有在售楼书内提供哪些指定物业资料）、要求作出甚么补救措施及发展商作出的

补救措施。  

提问人：  李永达议员  

答复：   

香港地产建设商会（商会）于 2010 年收到的 13 宗涉嫌违反商会指引的投诉，涉

及 9 名发展商及 12 个发展项目，主要是有关示范单位、宣传物品及售楼说明书

的物业资料是否正确。商会表示，经该会跟进后，有关发展商已作出相应的补救

措施。  

地政总署在 2008-09 年、 2009-10 年以及 2010-11 年﹙截至 2011 年 2 月﹚发出的

15 封警告信，当中 14 封是关于私人住宅发展项目（其余一封是关于非住宅发展

项目）。该 14 封警告信涉及 10 名承批人及 11 个发展项目，主要是有关承批人

未有在售楼说明书提供「预售楼花同意方案」所指定的某些资料。在地政总署发

出警告信后，有关承批人随后已作出了相应的补救措施。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)07 

 问题编号  
  S098 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就财务委员会预算案简介会第 8 节（ 3 月 22 日）上，政府官员回答本人有关公屋

富户是否可以享受预算案内提出为「所有公屋住户」缴交两个月租金问题时，官

员回答所有公屋富户都可以获代缴原租金。  

有报道称，截至 2 月底全港有 2.45 万户公屋富户，政府是否有统计，年度内需要

为公屋富户，包括居住于房委会和房协单位内的富户代缴多少租金？与过去的同

类举措比较为何？  

提问人：  方刚议员  

答复：   

截至 2011 年 2 月底，约有 24 100 个公屋住户缴交额外租金。在 2010-11 年度及

2011-12 年度，政府为这类公屋住户代缴的两个月基本租金金额估计分别约为

6,700 万及 7,300 万元。代缴租金的款额轻微上升，是因为需要缴交额外租金的住

户数目有所增加以及租金在 2010 年 9 月因应租金检讨而上调所致。  

香港房屋协会的出租公屋并没有富户政策。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)08 

 问题编号  
  S099 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就财务委员会预算案简介会第 8 节（ 3 月 22 日）上，政府官员回答本人有关公屋

富户是否可以享受预算案内提出为「所有公屋住户」缴交两个月租金问题时，官

员回答所有公屋富户都可以获代缴原租金。  

公屋富户即家庭收入已经超出公屋住户的收入标准，证明财政状况已较佳。政府

继续为公屋富户缴交两个月租金的理据为何？为何用公帑补贴经济状况较佳和

已经享受政府补贴房屋的人士？  

提问人：  方刚议员  

答复：   

财政司司长在 2011-12 年度财政预算案演辞中，建议推出一系列措施纾解市民应

对通胀的压力。缴付额外租金的香港房屋委员会租户／暂准租用证持有人亦受惠

于是次建议。由于他们的财政状况较佳，政府只会为他们代缴两个月的净租金；

而为确保公共资源得以合理分配，租户自己仍需要负责缴交额外租金。这与以往

的做法一致。  

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 



 
 审核 2011-12 年度  答复编号  

开支预算  S-THB(H)09 

 问题编号  
  S105 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

现有公共屋邨内的巴士总站月台尚未全部设置斜道方便轮椅上落，需要有关部门

尽快改善，请政府当局解释现时在巴士总站提供无障碍设施的政策及推行情况，

及回复改善时间表 :   

尚未有斜路上落月台的公共屋邨巴士总站  安排改善工程日期  

  

提问人：  王国兴议员  

答复：   

现时在公共屋邨及居者有其屋屋苑内的公共运输交汇处共有 57 个。政府会在今

年内逐步展开该等交汇处的无障碍通道设施的改善工程，包括加设斜道及下斜路

缘等，有关工程将于 2012 年中完成。为残疾人士提供无障碍生活环境是政府一

贯的政策目标，政府各部门会在可行情况下确保有关改善工程符合《设计手册：

畅通无阻的通道 2008》的要求。  

 

 

签署︰   

姓名：  栢志高  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  31.3.2011 
 


